

中共河南党史专题资料丛书

中州春雷

中共河南省委党史工作委员会



中共河南党史专题资料丛书

中 州 春 雷

河南人民出版社

1990 • 郑 州

中 州 春 雷

中共河南省委党史工作委员会

主 编 满 谦

副主编 黄开厚 路宏杰

河 南 人 民 出 版 社 出 版

河南省荥阳县印刷厂印刷

850×1168毫米 32开本 11.375印张 280千字

1990年10月第1版 1990年10月第1次印刷

印数1— 2200册

ISBN 7-215-01205-0/D·198

定价 3.50元

编辑出版说明

根据中共中央书记处批准的《关于加强党史资料征集和整理工作的意见》和中共河南省委批准的《关于中共河南党史资料征集工作五年计划》，几年来，我省各级党史工作部门努力开展党史资料的征集、整理、研究和编写工作，陆续编写出一批河南党史专题资料，其中，有中央分配我省撰写的，也有省、地、市党史工作部门计划撰写的。中共河南省委党史工作委员会确定编辑出版一套《河南党史专题资料汇编》，这是立准、立好党史资料的一种重要形式，也是党史资料征集、研究、编写工作的一项重要成果。

通过《河南党史专题资料汇编》，可以正确地反映河南几十年来革命和建设的伟大历史进程，全面地了解中共河南党史上的一些重要问题和重大事件，更好地学习和研究中共河南党史，总结和借鉴历史的经验教训，继承和发扬党的革命传统和优良作风。这套丛书的出版，将为我省各级党组织向共产党员和干部群众进行共产主义理想和党的优良传统教育，为促进社会主义两个文明建设提供丰富而生动的教材。

这套丛书，拟按新民主主义革命和社会主义革命与建设两个阶段分别选编，由省党史委统一编审出版。

中共河南省委党史工作委员会

1989年5月

目 录

京汉铁路大罢工始末

……满 谦 司马中河 宋兆枝 张鸿明 (1)

本文附件:

《中国共产党做职工运动的起点》……………邓中夏

《郑州工人俱乐部情况》

(《工人周刊》第12号, 1921年10月9日)

《汉口江岸京汉铁路工人俱乐部成立大会盛况》……………须 除

(《工人周刊》第28号, 1922年2月5日)

《中国铁路工人运动大事记》

(中华全国铁路总工会, 1987年11月)

《京汉铁路总工会筹备处启事》

(北京《晨报》1932年1月31日)

《吴佩孚致靳云鹗电》

《京汉铁路大罢工——“二七”惨案》(节录)……………邓中夏

(《中国职工运动简史》1953年版)

《二七大屠杀的经过》

(《响导》第20期, 1923年2月27日)

《京汉铁路总工会紧急启事》

（上海《民国日报》1923年2月8日）

《京汉铁路总工会全体工人罢工宣言》

（上海《新闻报》1923年2月9日）

《中国劳动组合书记部通电》

（《京汉铁路工人流血记》，河南人民出版社1981年版）

《京汉铁路管理局布告》

（北京《益世报》1923年2月7日）

《慰问和游行示威》

（《二七惨剧》1923年）

《施洋遇难》

（《二七工仇》1923年）

《李大钊传》有关“二七”罢工的记载（摘）

《二七死难烈士名单》

（《二七大罢工资料选编》）

《陈独秀在中国共产党第三次全国代表大会上的报告》

《京汉铁路总工会紧急通告》

（《二七惨剧》1925年）

《为二七惨案告全国工人书》

（中国劳动组合书记部1923年2月7日）

《中国社会主义青年团为二七大惨杀宣言》

（《先驱》1923年5月10日）

《全国各界联合会通电》

（上海《商报》1923年2月10日）

《全国铁路总工会筹备委员会宣言》

（北京《晨报》1923年2月7日）

《全国海员工会电》

（北京《京报》1923年2月22日）

苏联《远东中国部工会电》

（《京汉铁路工人流血记》1923年）

《南洋华侨五团体通电》

（上海《商报》1923年3月14日）

《中国共产党为吴佩孚惨杀京汉路工告工人阶级与国民》

（《响导》第20期，1923年2月27日）

《共产国际为二七屠杀告中国铁路工人》

（《劳工流血纪念》1925年）

《共产国际执委会告中国铁路工人宣言》

（莫斯科《真理报》1923年3月6日）

“五卅”运动在郑州的反响·····	刘英贤（78）
1925年荥阳农民运动·····	张合义（84）
水磨农民斗争·····	孙炳坤（92）
1926年“郑州工人的惨剧”·····	张鸿明（97）
1928年杨寨农民暴动·····	孙炳坤（105）
郑州事变·····	傅冠英（110）
巩县兵工厂的工人斗争·····	路宏杰（114）
中共荥阳高河党支部的革命活动·····	张合义 赵国钧（132）
郑县中心县委及郑县抗日救亡运动·····	冯遂庆 张丽侠（138）
关于豫西先遣队的工作·····	郭林祥（145）
1944—1945年皮徐支队进军豫西的情况·····	史向生（170）
荥阳中心县委的建立与活动·····	张国钧 张武松（196）

一战区妇女工作委员会·····	朱淑君 (207)
郑县各界战时青年工作团成立前后·····	史崇岭 (216)
密县地委及其领导的抗日救亡工作·····	段连成 (220)
登封临时县委的建立与活动·····	李建国 (229)
“民先队”在新郑的抗日救亡活动·····	高尚廉 (235)
抗战时期的新郑中心县委·····	赵伦池 (242)
皮徐支队开辟豫西抗日根据地的斗争·····	路宏杰 (247)
中共河南一地委党校的建校与教学工作·····	王进武 郑占国 (268)
关于巩县抗日独立团·····	路宏杰 (272)
嵩山地区的“倒地运动”·····	王银柱 王 准 路宏杰 (284)
巩登密联合区政府始末·····	王震星 翟书礼 (291)
郑荣广党支部的建立与活动·····	孙炳坤 (300)
国民党五十五师起义经过与意义·····	谢同生 (303)
新中尉边解放区的开辟·····	贾有怀 (315)
荣汜广抗日民主政权始末·····	张合义 张国钧 (321)
郑北歼敌·····	秦基伟 (331)
秦基伟率部解放郑州的经过·····	靳 钟 (346)
密县的“剿匪反霸”斗争·····	钱得坡 (353)
编后记	

京汉铁路大罢工始末^①

中共郑州市委党史工作委员会
郑州铁路分局史志办公室

京汉铁路工人大罢工，发生于1923年2月初，起始于郑州，延及汉口江岸、长辛店等京汉路全线。2月7日，罢工后第四天，北洋军阀吴佩孚在老牌英帝国主义者的支持与指使下，密令其反动军警、走狗、爪牙，对手无寸铁、争民主争自由的京汉铁路工人进行了血腥的屠杀，制造了震惊中外的“二七”惨案。

一、大罢工的背景

这次罢工运动不是偶然的。中国共产党成立以后，中国工人阶级的第一个领导机关——中国劳动组合书记部于1921年7月在上海成立，并在《共产党》月刊第六号发表了《中国劳动组合书记部宣言》。《宣言》指出：中国劳动组合书记部“是一个要把各个劳动组合都联合起来的总机关。他的事业是要发达劳动组合，向劳动者宣传组合之必要，要联合或改组已成的劳动团体，使劳动者有阶级的自觉，并要建立中国工人们与外国工人

^①京汉铁路工人大罢工运动，于1923年2月4日开始，2月9日复工。2月7日，军阀吴佩孚命令赵继贤、肖耀南、靳云鹗等实行大屠杀，残酷镇压罢工工人，死伤众多，被开除失业者逾千人，对此，史称“二七”惨案。但长期以来，“京汉铁路大罢工”被人们称作“二七大罢工”，是不符合历史实际的，故特作此说明。

切关系”。^① 1921年11月，中共中央在《通告》中指出：“关于劳动运动，议决以全力组织全国铁道工会，上海、北京、武汉、长沙、广州、济南、唐山、南京、天津、郑州、杭州、长辛店诸同志，都要尽力于此计划。”^② 在上述《宣言》和《通告》精神指导下，党在工人中宣传马列主义，出版发行各种革命刊物，创办劳动补习学校、工人夜校，指导工人运动。这就不仅使中国的工人运动由自发、分散的斗争发展到有组织有领导的新阶段，而且很快出现了中国工人运动第一次罢工高潮的征兆。1922年1月，爆发香港海员大罢工，接着是长江海员罢工，上海邮差和日华纱厂罢工。为了加强对工人运动的领导，根据中共中央的决定，中国劳动组合书记部发起，于5月1日至6日在广州召开了第一次全国劳动大会。到会代表173人，代表着12个城市，110多个工会，34万有组织的工人。铁路方面有京汉、陇海等路工人代表参加。大会接受中国共产党提出的“打倒帝国主义”、“打倒封建军阀”等政治口号，通过《八小时工作制》、《罢工援助》和《全国总工会组织原则》等决议案。大会还决定，在全国总工会成立以前，中国劳动组合书记部为全国工人组织的总通讯机关。这次大会进一步推动了当时全国已经出现的罢工高潮。

全国劳动大会后，广州发生盐业工人罢工，上海浦东纺织烟草罢工，长辛店铁路工人罢工，陇海铁路全线罢工，汉阳钢铁厂、粤汉路北段、安源路矿、开滦煤矿等相继罢工。在这一时期中，罢工斗争达百次以上，参加罢工的工人在30万人以上。当时的罢工斗争到处受到帝国主义和军阀势力的压迫与破坏，工人们迫切感到获得政治自由的重要，于是中国劳动组合书记部根据党

^① 中央档案馆编：《中共中央文件选集（1921—1925）》，中共中央党校出版社1982年2月版，第（1）集第3页。

^② 中央档案馆：《中共中央文件选集（1921—1925）》，中共中央党校出版社1982年2月版，第（1）集第10页。

中央提议草拟了劳动法案大纲，并于1922年7、8月向全国发动了劳动立法运动，受到全国工人的热烈拥护，纷纷响应唐山、郑州、长沙等地工会召开工人大会举行示威游行，通电呼吁北京政府承认劳动法案大纲。中国劳动组合书记部还召集北方铁路工会代表在北京开会，招待国会议员和新闻记者，在群众中广泛宣传劳动法案大纲和劳动立法的意义。经过这一劳动立法运动，使劳动法案大纲变成了第一次全国罢工高潮中的斗争纲领。正是在这种新的形势下，中国共产党于1922年7月在上海召开了全国第二次代表大会。大会宣言指出：当前中国人民革命斗争的基本任务是“消除内乱，打倒军阀，建设国内和平；推翻国际帝国主义的压迫，达到中华民族完全独立；统一中国本部（东三省在内）为真正民主共和国”等^①。

这时，中国工人阶级进一步明确了斗争任务，觉悟不断提高，轰轰烈烈、如火如荼的罢工运动继续高涨，一浪高过一浪。罢工的胜利，党的第二次全国代表大会的召开和劳动立法运动的广泛宣传，成为鼓舞和推动京汉铁路总工会尽快成立的巨大力量，创造了空前有利的条件。1922年8月10日，京汉铁路各工人俱乐部代表，第二次集会于郑州，对成立京汉铁路总工会作了进一步的商讨。会议决定将全路各工人俱乐部组织整顿划一，逐步改组为京汉铁路总工会的分会；决定于郑州正式成立总工会筹备委员会，委员长杨德甫，副委员长史文彬，总干事、特派员项英，秘书、特派员李震瀛。^②并议定在筹备会议闭会总工会正式领导成员未产生前，暂由地方分会代表负责，推定凌楚藩为总工会筹备委员会临时委员长，总理一切。^③1923年1月，中共北方

^①中央档案馆：《中共中央文件选集（1921—1925）》，中共中央党校1982年2月版（1），第77、78页。

^②中华全国铁路总工会编：《中国铁路史大事记》。

^③天津《益世报》，1922年8月26日。

区委在一次重要会议上，总结了北方铁路、矿山罢工的经验与教训，决定了今后的斗争方向，认为过去罢工多偏重于经济斗争，以后要求各路组织政治斗争，把反对帝国主义、反对军阀、争取组织工会的自由权利等政治口号放在首位。1月5日，京汉铁路总工会筹备委员会在郑州再次召开会议，研究了总工会成立大会前的有关事宜。至此，京汉铁路总工会正式宣告成立，已是事在必行，指日可待。

二、大罢工的起因、经过和领导

京汉铁路大罢工的起因是为成立全路总工会遭受军阀压迫破坏而引起。1921年以来，京汉铁路全线各大站在长辛店车站开办劳动补习学校，成立工人俱乐部的影响下，纷纷仿效长辛店成立自己的工会组织（称工人俱乐部），到1922年年底，已成立分工会的有长辛店、琉璃河、江岸、郑州、广水、信阳、偃城、许昌、高碑店、保定、正定、顺德、彰德、新乡等16处。京汉铁路工人在中国共产党的领导教育下，认识到取得合法权利和求得自身解放，不但要有各站的工会组织，也迫切需要统一指挥全路斗争的统一组织。全路各大站积极进行总工会的组织筹备工作。1923年1月5日，京汉铁路总工会筹备委员会再次在郑州开会，将原交通系用以对抗工人俱乐部设在郑州的“交通传习所”解散，其所属工人全部要求加入了工会组织，全路总工会统一的局面到此已经形成，总工会筹备委员会遂拟定《京汉铁路总工会章程草案》，并决定2月1日在郑州举行京汉铁路总工会成立大会。1月25日，中国劳动组合书记部副主任、长辛店分会史文彬、京奉路王麟书、梁鹏万、津浦路姚佐唐、李宝臣、王荷波、正太路孙云鹏、张兴义、京绥路王学闻、张汉清、陇海路游天洋、王符坚、程圣贤、胶济路李青山、伦克忠、道清路魏鉴、粤汉路李书箴、沪杭甬路沈干城、沪宁路孙津川等及上海、武汉、广东等省市工

团代表500余人已先后到达郑州。中共中央执行委员张国焘也随后抵郑。这些代表分别安置在郑州金台、福昌、五洲各旅馆住。1月26日，召开党团会议，研究了成立大会事项。为了取得当局同意，完全采取合法的形式，以“京汉铁路总工会筹备处”名义发出启事，将开会宗旨及开会地点，登载各报公告，并向铁路局局长赵继贤报告。^①

赵继贤接到“总工会成立报告”后，一方面表示“允许”，还“特准二事：一，一月二十八日之星期例假，准其改在二月一日，俾便工人赴会；二，开会日，北段赴会者准予发给免票，南段赴会者准予挂头二等车各一辆，以便运送代表及来宾。但另一方面赵继贤却在一月二十五日向军阀吴佩孚打电报说：‘……本路全体工人将在郑州开成立大会，各路与会者甚多，亦未经地方官厅许可集会，竟敢明目张胆，聚众招摇！不特影响所及，隐患堪虞，即此目空一切，荒谬绝伦！将来群起效尤，愈演愈烈。……务祈麾下迅飭预为防范，确切监视’。”^②然工会方面对赵继贤如此奸诈未及始料。1月28日，郑州警察局局长黄殿辰率武装警察多人到工会恫吓说，“吴大帅禁止开会”。^③总工会筹委和在场的工人代表受此无理压迫，群情激愤，立即研究决定，不顾军阀吴佩孚干涉，总工会成立大会仍按预定日期2月1日举行。

1月30日，吴佩孚电召总工会代表赴洛阳谈判。总工会遂派杨德甫、凌楚藩、李震瀛、史文彬、李焕章等五个全权代表赴洛阳同吴佩孚谈判。代表们当日到达洛阳，吴推辞不见，直到次日晨才见到吴佩孚。吴佩孚板着大军阀头子的脸孔对代表们说：“你们工人的事，我没有不赞成的。你们想，什么事我不帮助你们？”

① 北京《晨报》，1923年1月31日。

②③ 邓中夏：《中国职工运动简史》，《二七大罢工斗争史》（郑州大学政治历史系编著），河南人民出版社1960年版，第12页。

不过郑州是个军事区域，岂能开会？你们不开会不行吗？改期不行吗？改地方不行吗？其实会餐也可开会，在屋里也可开会，我是宣言保护你们的，岂和你们为难？这是你们局长来的报告，我已经允许了他，我已经下了命令要制止开会。我是官长，岂有收回成命的道理？”^① 吴佩孚说到此处，杨德甫、凌楚藩、李震瀛等代表相继说道：根据约法，人民有集会结社的自由；根据你的政治主张，“劳动立法，保护劳工”的通电是你发的，不能出尔反尔；大会筹备很久已经铁路管理局局长同意，各地代表已齐集郑州，大会势在必开。吴佩孚无言以对，只是“顾左右而言他”，一面冷笑几声，就扬长而去。吴佩孚内藏杀机的面孔，预示着惨案将要发生。^{②③④}

赴洛代表于1月31日晚返回郑州，立即在郑州花地岗玉庆里第四号大会筹备处（今郑州菜市街玉庆里）召开京汉路总工会党团会议，讨论应付曹、吴问题。党团成员负责人罗章龙、（党团书记）、史文彬、许白昊、林育南、李大汉^⑤项德隆^⑥、吴雨铭、李求实、康景星、葛树贵等均到会进行讨论研究。然后，召集到郑代表开会，报告同吴佩孚会谈经过情形。当时到会代表计有长辛店、琉璃河、高碑店、保定、正定、顺德、彰德、新乡、黄河南、郑州、许昌、偃城、驻马店、信阳、广水、江岸等十六个分会代表65人，以及京奉、津浦、正太、道清、京绥、陇海、粤汉等铁路代表60余人和汉冶萍总工会、信阳钢铁厂工会、杨子

①②《邓中夏文集》，人民出版社1983年版，第500页。

③《二七大罢工斗争》（郑州大学政治历史系编著），河南人民出版社1960年版，第14页。

④《包惠僧回忆录》，人民出版社1983年版，第101页。

⑤李大汉，即李震瀛，时为郑州党组织负责人（《李震刚回忆》——《二七流血纪念》、《二七大罢工资料选编》）。

⑥项德隆，即项英。

机器厂工会、武汉长江汉水轮驳工会、郑州豫蛋厂总工会、湖北蛋厂工会、武汉电话工会等30余团体来宾130余人，还有北京、武汉等地男女学生代表与新闻界人士30余人，到会代表和来宾共计200多人。

据参加大罢工的桤梧老人^①回忆：“在大家会商之下，意见颇不一致。有三种看法，第一种看法，认为吴佩孚在群众的压力之下，不得不承认京汉铁路工人成立工会，在这一点，工人是胜利了。工会既然是合法的，工会成立大会就不能说不是合法的。不过为了息事宁人敷衍吴佩孚的面子起见，成立大会的方式可以改变：节目少一点，时间短一点，早开早散，尽可能避免同军警冲突。这是杨德甫的主张，有不少的人赞成。第二种看法，认为他既准我们成立工会，又不准我们开总工会的成立大会，这种做法岂不自相矛盾？会期已经到了，交涉还没有办好，我们可以改期开会，或是展缓二三天开会，再派代表分赴各方面请愿，同时也派代表再同吴佩孚交涉。这是凌楚藩的主张，也有一些人赞成。第三种看法，认为工人要组织工会，就是武装自己，求得解放，是要付出相当代价的，吴佩孚、靳云鹗、赵继贤、冯钰、黄殿辰以及大小员司都是压迫我们的人，都是我们解放事业的障碍，如果我们成立工会都要得到他们的批准，以后还都要乖乖地听他们的话，那末我们的工会就没有作用了。这是项德龙^②的意见，他并且大声疾呼地说：‘我以为今天要考虑我们自己的决心和估计自己的力量，如果我们有决心有力量，工会的招牌已经挂出了很久，事实上工会是已经成立了，根据既定事实，来开成立大会，还有甚么话说呢？谁说一个‘不’字，谁就是我们的敌人，

^① 即包惠僧，曾任中国劳动组合书记部长江分部主任，参加过中国共产党第一次全国代表大会。

^② 项德龙，即项亮。

我们就同他干。如果不这样，我们就把工会的招牌摘下来，大家散摊，不就完了吗？’项德龙说到这里更加激动，眼圈红了，双手发抖，几乎掉下泪来，大家很受感动。接着，吴汝明、李震瀛也同意项德龙的意见。各地来参加成立大会的代表，大部分也参加了这次会议，武汉工团联合会的法律顾问施洋、主任秘书林育南、汉冶萍总工会的代表许白昊、汉口香烟厂工会代表等都讲了话；尤其是施洋的讲话，声色俱厉，更为动人。最后他喊出‘京汉铁路总工会万岁！无产阶级胜利万岁！’的口号。在会场的代表和在那里听消息的工人，都不知不觉地跟着施洋喊这两个口号！工人斗争的情绪顿时高涨起来，遂一致决定不问成败利钝，准在二月一日照原定计划举行京汉铁路总工会的成立大会。”^①

2月1日清晨，在军阀头子吴佩孚的电令指使下，郑州全城内外紧急戒严，其爪牙驻郑十四师师长兼郑州警备区司令靳云鹗、郑州警察局长黄殿辰，沿街布设军警，荷枪实弹，如临大敌，商店关闭，行人断绝。但工人们面对敌人的威胁毫不畏惧，上午十时，全体参加京汉铁路总工会成立大会的代表和郑州分工会全体工人从五州大旅馆整队出发，以军乐队为前导，捧着各地赠送的牌匾、对联、银盾、礼品等在军乐和口号声中循序前进。但行进到距会场不远的钱塘里（今钱塘路）附近，被军警阻拦，相持二小时，经多方交涉，不但无效，军警反将代表手中的旗帜、牌匾、礼品等物肆意捣毁，野蛮践踏。警察局长黄殿辰“当众宣布奉命严禁开会，”“并用威胁的口吻宣称，限五分钟内解散，否则将有流血事件发生。”^②当时代表和工人们极为愤慨，情不可遏，拼死前冲，奋不顾身，突破围困，奔向普乐园会场，砸开门锁，涌

^①《包惠僧回忆录》，人民出版社1983年出版，第101、102页。

^②张国焘：《我的回忆》第一册，第266页。

进园内。总工会主席杨德甫首先宣布“组织宗旨，及此次被强权无理压迫经过，末谓现已拚命达到开会目的。乃我劳动阶级在军阀统治下的一大胜利。”^①总工会秘书李震瀛是一个极富热情的共产党青年，愤慨之下，起而高声喊叫：“京汉铁路总工会成立万岁！”黄殿辰跑上前去掩住李的嘴巴，阻止他再叫。会众大声高呼：“京汉铁路总工会成立万岁！”“劳动阶级胜利万岁！”这时会场群情激昂，奏乐欢呼，声震屋瓦。以示威的姿态，离开了这个会场。^②张国焘在《我的回忆》一书中继续写道：“这一幕，实际上是工会方面让了步。但黄殿辰似乎深恐工会方面会宣告总工会业已成立，他将无法交差；因而指挥军警，进而解散工人的游行队伍，夺去工人们抬着的一面‘京汉铁路总工会’的大招牌，捣毁了许多各方面送来的庆贺礼物；并派军警占领总工会会址，禁止出入，这就更激起了工人人们的愤怒。我们离开大会会场以后，愤怒的工会领袖们，分别举行会议，所有代表一致主张应立即罢工，力争工会的组织自由。各地代表以来自武汉的为最多，主张亦最激烈。他们一致议决，要求将京汉铁路总工会的总机构移往汉口，并立即罢工。”^③

当天晚上，中共中央、中国劳动组合书记部和各路代表、来宾在郑州万年春饭馆召开紧急会议，决定发动京汉铁路总同盟大罢工，以反击军阀吴佩孚及其走狗的武力压迫，并成立总罢工委员会。京汉铁路总罢工委员会由杨德甫任委员长，凌楚藩、史文彬任副委员长，项德龙任总干事。郑州分会罢工负责人为高斌、姜海世等。江岸分会罢工负责人为林祥谦、曾玉良等。长辛店分会罢工负责人为吴汝铭、史文彬等。罢工命令由彭占元、马定清、刘文松等传达。在通过的罢工决议中庄严号召：“我们为抗

①③张国焘：《我的回忆》，第一册，第266页。

②上海《民国日报》副刊《觉悟》，1923年2月22、23日。